
 Contribuições da Consulta Pública - Formulário Técnico - Fumarato de dimetila para esclerose múltipla - 
CONITEC

Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. médico e paciente tem que decidir em comum acordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Sim, É um remédio muuuuuuito cara, impossivel de comprarr

4ª - Sim, É impossivel comprar

1ª - Concordo. É um remedio muito bom para quem tem EMRR.

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Sou portadora de EMRR e defendo que toda inovação e ajuda no tratamento, devem ser 
colocadas à disposição dos pacientes.

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

07/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não

07/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Sim, Falam muito bem dessa medicação 

3ª - Não

4ª - Sim, Se começam com medicacão boa . o gasto depois e  menor 

1ª - Concordo. Mais opçoes pra quem vai começar a tratar . e sem contar q e mais medicaçoes se ouver falha 
terapeltica

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

07/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Sim, Caro, deveria ser mais acessível.

4ª - Não

1ª - Concordo. Evidências científicas mostram a relação do menor índice se incidência de sintomas da doença. 
É dever do Estado garantir o MELHOR para o paciente segundo parâmetros técnicos e respeitando as 
necessidades individuais.

5ª - Sim, Humanização de condutas se fazem necessárias em todos os campos da ciência e da saúde. 

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Todo medicamento para amenizar o sofrimento é bem vindo.

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Tenho esclerose múltipla desde 2010, mais só descobri em 2016, tive vários surtos antes sem 
saber, quando fui diagnosticado só tinha 2 medicamentos como primeira linha, e para quem tem esclerose 
quanto mais opção melhor.

5ª - Não

07/11/2019 Paciente

2ª - Sim, 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

07/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

08/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

08/11/2019 Paciente

2ª - Sim, É muito importante para o paciente com esclerose múltipla ter uma linha com maior eficácia e pílula. 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É mais uma opção de medicamento

5ª - Não

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É mais uma opção de medicamento

5ª - Não

08/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Sim, quando o tratamento inicial é feito com medicamentos de primeira linha , a evolução da doença se 
torna mais branda e menos agressiva ;menos surtos e menos sequelas. 

3ª - Sim, com menos surtos e menos sequelas ,o custo do sistema de saude fica reduzido

4ª - Não

1ª - Concordo. Só o  Médico e o Paciente tem que ter autonomia para escolher o melhor tratamento;

5ª - Sim, os profissionais envolvidos diretamente com os pacientes, são os mais indicados para direcionar o 
tratamento .  
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

08/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

08/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Sim, Raramente para não dizer sempre, os portadores não tem condições financeiras para arcar com 
esses medicamentos q são absurdamente caros para a realidade brasileira

1ª - Concordo. E mais uma esperança para quem não tem mais onde recorrer por ajuda.

5ª - Não

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Extremamente importante p portadores de EM

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

08/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Necessidade de colocar esta e outras Medicações como primeira linha para como opção e 
necessidade para decisão do Médico e do Paciente. Múltiplas drogas para efetivo tratamento das 
particularidades que cada Paciente da Esclerose Múltipla manifesta.

5ª - Não

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É fundamental termos mais opções para o tratamento da Esclerose múltipla.

5ª - Não

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Sim, Acredito que, segundo o relatório, o custo parece inferior se comparado a outras medicações que 
compõe a primeira linha.

1ª - Concordo. Embora esteja fazendo uso da medicação há cerca de três meses apenas, meu organismo tem 
respondido positivamente, tendo em vista a realização de exames sanguíneos, e os resultados não 
apresentarem alterações,bem como, as reações diárias, sem dores de cabeça, especialmente, diferentemente 
da medicação anteriormente usada que gerava desconforto após uso.

5ª - Sim, O fumarato de dimetila torna-se uma medicação que traz esperança aos pacientes que têm o 
diagnostico da EM e apresentam intolerância ou resistência a outra substância; além disto, segundo relatório, 
os valores de venda representam economicidade para o Ente, considerando-se a comparação com outras 
medicações que apresentam valor consideravelmente superior.
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

08/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não

08/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É necessário mais opções de primeira linha para o tratamento da esclerose múltipla

5ª - Não

09/11/2019 Paciente

2ª - Sim, 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

09/11/2019 Paciente

2ª - Sim, Após início do uso da medicação consegui sair da cadeira de rodas, hj ando com auxílio de bengala.

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

09/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

09/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É importante que os doentes q têm a doença possam ter mais uma medicação em primeira 
instância!

5ª - Não

09/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Sim, 

09/11/2019 Paciente

2ª - Sim, Sou paciente em uso e tem sido maravilhoso  até meia sintomas melhoraramMuito.

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Devemos ter mais opções e acredito no médico como ser humano que ele esteja nos 
indicandoEsse tratamento por ser o melhor o mais adequado a nossa doença.

5ª - Não

09/11/2019 Paciente

2ª - Sim, Sou portador de Esclerose múltipla. 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Um medicamento a mais para nossa qualidade de vida.

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

09/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. O tratamento da esclerose múltipla, cada vez mais, deve ser individualizado. Ou seja, baseado 
nas características do paciente, na agressividade de sua doença e no perfil de efeitos colaterais de cada droga. 
Assim, disponibilizar o fumarato de dimitila na 1 linha pode contribuir para uma queda da falha de tratamento 
e benefício do paciente.

5ª - Não

09/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Concordo plenamente, pois é um opção de tratamento indolor e de fácil utilização

5ª - Não

09/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Sim, pois é um tratamento mais simples e sem dor !

5ª - Não

09/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Todo medicamento que retarda a evolução da doença e formidável além de diminuir custos 
com internação.

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

09/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

10/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Sim, O medicamento tem efeitos positivos no meu filho

11/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Não Concordo e Não Discordo

5ª - Não

11/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

11/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Sim, Tenho muitos gastos com remédios

4ª - Não

1ª - Concordo. Necessário.

5ª - Não

11/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

11/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Sim, Ajudar a divulgar para que consigam a medicação!

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Tem que ser liberado para as pessoas que tem esse tipo de problema e ter fácil acesso, pois 
além de ter esse problema lamentável... é muito caro!!

5ª - Não

11/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Sim, 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

12/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É um medicamento que pode ajudar no tratamento de Muitos pacientes!

5ª - Não

12/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Sim, TRATAR OS SINTOMAS E AGRAVAMENTO DA SAÚDE DOS PORTADORES DE EM FAVORECE A 
ECONOMIA COM TRATAMENTOS DE EMERGENCIA, BEM COMO AJUDA A MANTE-LOS NO MERCADO DE 
TRABALHO.

1ª - Concordo. O MEDICAMENTO APRESENTOU MELHORA NAS CONDIÇÕES DE SAÚDE DOS PORTADORES DE 
EM QUE O UTILIZARAM. PORÉM DE ALTO CUSTO SOMENTE A MINORIA TEVE ACESSO.

5ª - Não

12/11/2019 Paciente

2ª - Sim, Faço uso do medicamento

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Estou usando está medicação

5ª - Não

12/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Sim,  É extremamente necessario que esta medicação faça parte do programa de medicação do SUS para 
que todos os pacientes tenham acesso e que não seja necessario entrarem com ação judicial.Pois estamos 
falando de vidas que precisam desta medicação para conseguirem uma condição melhor de viver

4ª - Sim,  Para um Pais onde temos a maior taxa de impostos recolhidos, acredito que para o governo este 
gasto não será o que vai fazer diferença orçamentaria, lembrando que estamos falando de vidas

1ª - Concordo. Concordo pois estudos mostram que pacientes em uso não tem recidiva da doença

5ª - Não

Página 15 de 32



Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

13/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É preciso disponibilizar mais medicamentos para o controle da Esclerose Múltipla. Quanto 
mais opções melhor atendido será o paciente com EM.

5ª - Não

13/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Parece que este medicamento ajudará bastante, fora que ele é em comprimido.

5ª - Não

13/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

13/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Quanto maior o numero de opções,maior a probabilidade de controle da doença.

5ª - Não

Página 16 de 32



Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

13/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Sim, Fumarato de dimetila é uma medicação de moderada eficácia. Infelizmente no Brasil ainda somos 
obrigado a realizar escalonamento terapêutico, algo que  vai na contramão daquilo que se conhece sobre a 
doença hoje. Sabemos que na maioria das vezes deveríamos iniciar com medicações de maior eficácia, 
especialmente nos 2 primeiros anos, visto que isso aparentemente traria grande benefício ao longo prazo. 
Acredito que a incorporação do dimetil fumarato é um primeiro passo para que tenhamos melhores opções 
terapêuticas inicialmente e também um incentivo a buscar sempre otimização medicamentosa para pacientes 
com esclerose múltipla.

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Excelente medicação, com melhor nível de eficácia para primeira linha certamente irá trazer 
economia ao longo prazo

5ª - Sim, Quem atende diariamente pacientes com esclerose múltipla sabe o quanto isso pode impactar 
positivamente para o bem estar destes pacientes

13/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. O paciente, junto com seu médico, deve ter a liberdade de escolher, desde o diagnóstico, 
dentre os medicamentos existentes, o melhor para ele, sem a necessidade de já ter tido falha terapêutica.

5ª - Não

13/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. É mais uma opção para os pacientes de EM

5ª - Não

13/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

14/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

14/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

14/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

14/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

14/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

14/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A esclerose múltipla , se manifesta de diversas formas , devem ser dadas ao médico e ao 
paciente o maior número possível de opções seguras e eficazes !! O medicamento em questão é uma dessas 
opções , aprovada pela ANVISA

5ª - Não

14/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

14/11/2019 Paciente

2ª - Sim, 

3ª - Sim, 

4ª - Sim, 

1ª - Concordo. Isso vai ser muito bom pra gente

5ª - Não

15/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

15/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Sim, Esta recomendação esta em total acordo com as recomendações de Sociedades científicas nacionais 
e internacionais e apresentas um grande avança na individualização e melhora do tratamento da esclerose 
múltipla no Brasil. 

3ª - Não

4ª - Sim, Esta recomendação esta em total acordo com as recomendações de Sociedades científicas nacionais 
e internacionais e apresentas um grande avança na individualização e melhora do tratamento da esclerose 
múltipla no Brasil. A individualização do tratamento, especialmente com medicamentos mais potentes mais 
precocemente, tem potencial d reduzir a incapacidade no médio e longo prazo, mantendo os pacientes 
produtivos e com menor uso e benefícios sociais. 

1ª - Concordo. Esta recomendação esta em total acordo com as recomendações de Sociedades científicas 
nacionais e internacionais e apresentas um grande avança na individualização e melhora do tratamento da 
esclerose múltipla no Brasil.

5ª - Sim, Esta recomendação esta em total acordo com as recomendações de Sociedades científicas nacionais 
e internacionais e apresentas um grande avança na individualização e melhora do tratamento da esclerose 
múltipla no Brasil. 

16/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Sim, Alto custo. Todos tem que ter direito 

4ª - Sim, Todos os impostos que já pagamos com certeza paga a medicação a todos 

1ª - Concordo. Essencial para a melhor qualidade de vida para todos os pacientes

5ª - Não

16/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

16/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Soube atraves de um colega de profissão

5ª - Não

Página 20 de 32



Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

19/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Medição mais eficaz que as injetáveis com o conforto de ser oral. Como paciente estou em 
tratamento há muitos anos com iInterferon (Rebif) o que me traz muitos efeitos colaterais (sensação de 
gripe) , está medicação iria melhorar muito a qualidade de vida dos pacientes , além de ser muito mais eficaz, 
prevenindo a evolução da doença.

5ª - Não

19/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. O medicamento em questão é muito eficiente no controle da EM!

5ª - Não

20/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

20/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Concordo. Ter mais opções em primeira linha auxilia o tratamento médico ao implementar 
terapias adequadas no momento certo da doença.

5ª - Sim, Atualmente, seguir o PCDT definitivamente no tratamento dos pacientes de Esclerose múltipla 
definitivamente não é a melhor prática clínica. A literatura médico científica é clara em afirmar que a escolha 
terapêutica deve ser individualizada, de acordo com a atividade de doença do paciente e não realizada de 
maneira escalonada, necessariamente, dessa maneira melhorando o prognóstico dos pacientes, e 
consequentemente o impacto orçamentário de manter esta população jovem e potencialmente produtiva, 
ativa e trazendo benefícios para si e para o Estado.
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20/11/2019 Interessado no tema

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

20/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. O médico e paciente tem o direito de decidir o melhor tratamento.

5ª - Não

22/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Excelente opção. Nosso protocolo de tratamento é “engessado”. Precisamos de opções para a 
escolha de tratamento de forma mais individualizada conforme características dos pacientes.

5ª - Não

22/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Excelente opção. Nosso protocolo de tratamento é “engessado”. Precisamos de opções para a 
escolha de tratamento de forma mais individualizada conforme características dos pacientes.

5ª - Não

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Sou portadora de Esclerose Multipla Remitente Recorrente

5ª - Não
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25/11/2019 Interessado no tema

2ª - Sim, 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

25/11/2019 Grupos/associação/orga
nização de pacientes

2ª - Não

3ª - Sim, O custo benefício de um paciente bem tratado no início do diagnóstico, melhora sua qualidade de 
vida, pois o sujeito tem um bom prognóstico. Além disso, medicamentos de primeira escolha são mais 
baratos que os das demais linhas de tratamento. Portanto, mais uma opção de tratamento na primeira linha, 
tem seu custo justificado pela manutenção do bem estar dos indivíduos, que permanecem ativos na vida.

4ª - Sim, Indivíduos incapazes para o trabalho passam a ser um custo para a sociedade, para a família e para o 
SUS.

1ª - Concordo. Em nome da diretoria da Associação Mineira de Apoio a Portadores de Esclerose Múltipla, 
afirmo que tal incorporação irá beneficiar bastantes pacientes que não aceitam as opções de tratamento 
disponíveis atualmente, por não se adaptarem às medicações, as quais são injetáveis. Uma alternativa de 
tratamento oral como possibilidade de primeira escolha aumentaria grandemente a adesão de pacientes 
resistentes, oportunizando mais qualidade de vida a estes, que manteriam a doença sob controle.

5ª - Sim, A Associação Mineira de Apoio a Portadores de Esclerose Múltipla acredita que a Conitec tem uma 
decisão acertada quando recomenda a incorporação da tecnologia.

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não
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25/11/2019 Paciente

2ª - Sim, de coração

3ª - Não

4ª - Sim, muito caro o tratamento

1ª - Concordo. A esclerose é uma doença degenerativa, terrível, precisamos de apoio. Tenho a Esclerose 
Multipla primariamente Progressiva, precisamos com urgência a liberação do Ocrevus (Ocrelizumabe).

5ª - Sim, tratamento super caro e necessário.

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

25/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Acho que o médico assistente e o paciente devem escolher a melhor forma de iniciar ou 
prosseguir o tratamento de EM. As medicações de primeira linha tem que ser ampliadas, tem que conter 
medicações com maior eficácia e a opção de medições via oral.

5ª - Não

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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25/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Sim, Paciente de 20 anos, portadora de esclerose múltipla a 3 anos e ex - usuária de betainterferona 
44mcg teve crises severas de enxaqueca. Mudou o tratamento para Tecfidera e apresentou melhoras do 
quadro clínico

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Sou a favor da passagem do Fumarato de Dimetila, pois como profissional da saúde e amiga 
íntima de uma portartadora de EM tenho visto que muitas pessoas têm apresentados reações adversas ao 
betainterferona que é também um tratamento de primeira linha. Essa passagem do FUmarato de DImetila 
para primeira linha de tratamento, evitaria todo o trabalho e tempo que o paciente tem que se submeter 
para conseguir essa medicação.

5ª - Não

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

25/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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25/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Dará qualidade de vida aos pacientes, pois terão menor possibilidade de apresentar surtos.

5ª - Não

25/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

25/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Ótimo medicamento.

5ª - Não
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26/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Sim, Acredito que a teotia do erro e acerto torna mais oneroso a  revuperacao dos pacientes.

1ª - Concordo. Ter alternativas de tratamento pode fazer a diferenca  na adesao aos tratamentos.

5ª - Não

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Sim, Acredito que a teotia do erro e acerto torna mais oneroso a  revuperacao dos pacientes.

1ª - Concordo. Ter alternativas de tratamento pode fazer a diferenca  na adesao aos tratamentos.

5ª - Não

26/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Sim, 

3ª - Sim, 

4ª - Sim, 

1ª - Concordo

5ª - Sim, 
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26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Sim, ESTAMOS DIANTE DE UMA DROGA CONSIDERADA EFICAZ EM MUITOS OUTROS PAÍSES USADA EM 
PRIMEIRA LINHA. NÃO PODEMOS ESPERAR QUE SE ADMINISTRE DROGAS COM TANTOS EFEITOS COLATERAIS 
E CUSTO TÃO ALTO PODENDO ASSIM NÃO OBTER UMA RESPOSTA SATISFATÓRIA COMO É DESCRITA O 
FUMARATO.

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Diante da exposição da droga ha uma evolução em se tratando de uma medicação oral  com 
nenos efeitos colaterais, principalmente e custo que as ja em uso.

5ª - Não

26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Tornar mais acessível o tratamento

5ª - Não
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26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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http://formsus.data

26/11/2019 Empresa fabricante da 
tecnologia avaliada

2ª - Sim, Fumarato de dimetila tem eficácia superior a seus comparadores (terapias disponíveis em primeira 
linha no SUS) no desfecho de redução da taxa anualizada de surtos, além de apresentar tendência de 
superioridade em relação a outros desfechos de eficácia, como a redução da progressão da incapacidade, 
como demonstrado em diversos estudos clínicos randomizados(2–5), observacionais(6–9), comparações 
indiretas(10–12) e estudos de mundo real(13–17).

Clique aqui

3ª - Não

4ª - Sim, Além dos benefícios clínicos, fumarato de dimetila demonstrou, em estudos internacionais e locais, 
que é capaz de reduzir custos com o manejo da doença(14,18). O medicamento em questão está entre as 
terapias menos custosas do PCDT, além de ser uma cápsula de uso oral, o que reduz custos logísticos de 
transporte e armazenamento. Essas características fazem com que fumarato de dimetila, ao ser posicionado 
como primeira linha de tratamento, proporcione uma redução de custos de tratamento da EMRR para o SUS, 
colaborando para a sustentabilidade do sistema e garantindo uma opção altamente eficaz e segura como 
primeira linha de tratamento.Ademais, durante o processo de avaliação do medicamento pela CONITEC, o 
contrato já existente de fumarato de dimetila foi renegociado, com redução de seu preço, o que traz uma 
redução ainda mais expressiva do impacto do tratamento da esclerose múltipla para o SUS.

1ª - Concordo. A Biogen acredita que um reposicionamento no PCDT de fumarato de dimetila, já disponível 
no Sistema Único de Saúde (SUS), beneficiará um maior número de pacientes e oferecerá uma alternativa a 
indivíduos com diferentes perfis de doença, além de trazer benefícios econômicos ao SUS, de maneira a 
contribuir para a sustentabilidade do sistema, conforme apresentado no relatório de recomendação da 
CONITEC.

5ª - Sim, Além de ter evidências clínicas e econômicas que corroboram com a alteração de linha de 
tratamento de fumarato de dimetila, há ainda uma importante necessidade não atendida para os pacientes 
recém-diagnosticados e que iniciarão o tratamento da EMRR. Embora muitos pacientes apresentem melhora 
da qualidade de vida com o uso dos tratamentos atualmente disponíveis, uma proporção considerável não 
responde, progredindo para estágios mais avançados da doença ou descontinuando o tratamento. Nesse 
cenário, fumarato de dimetila é uma nova alternativa de tratamento para pacientes portadores de EMRR sem 
tratamento prévio, com o objetivo de reduzir a frequência de surtos e a progressão da incapacidade 
sustentada, garantir maior comodidade posológica e de administração, além de colaborar para a 
sustentabilidade econômica do sistema de saúde.

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

Página 30 de 32

http://formsus.datasus.gov.br/novoimgarq/51993/11357293_312361.pdf


Dt. contrib. Contribuiu como Descrição da contribuição Referência

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. A inclusão desse medicamento em primeira linha, garante que médico e paciente tenham livre 
direito de decidir o melhor tratamento para cada caso e o momento ideal de utilizá-lo.Ampliar o arsenal 
terapêutico é medida necessária para atualizar o Protocolo Clínico de Esclerose Múltipla e permite maior 
possibilidade de tratamento ao paciente. A Esclerose Múltipla se manifesta de diferentes modos em cada 
paciente e, por isso, devem ser dadas ao médico e ao paciente o maior número possível de opções seguras e 
eficazes. O medicamento em questão é uma dessas opções, aprovada pela ANVISA.

5ª - Não

26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não

26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo

5ª - Não
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26/11/2019 Paciente

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Acho importante que este medicamento esteja disponível na primeira linha, pois conheço 
vários casos de falha terapeutica com os disponíveis atualmente. Inclusive foi o meu caso. Assim acho que 
médico e paciente devem poder escolher o medicamento mais adequado.

5ª - Não

26/11/2019 Familiar, amigo ou 
cuidador de paciente

2ª - Não

3ª - Sim, Xx

4ª - Sim, A distribuição deverá ser custiada pelo Estado

1ª - Concordo. Medicamento com preço alto para casos como o do meu afilhado.

5ª - Não

26/11/2019 Profissional de saúde

2ª - Não

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Poderá trazer uma melhora na qualidade de vida dos pacientes.

5ª - Não

26/11/2019 Paciente

2ª - Sim, Me sinto muito melhor em uso do Tecfidera do que estava em uso do Betaferon.Voltei a dirigir , 
consigo me administrar muito melhor .Cheguei a realizar atividades que não fazia há anos .Como andar na rua 
por longos períodos , e dançar em festas de família .É necessário seguir a dieta proposta pelo laboratorio , 
para evitar desconfortos gástricos . No mais , excelente medicação . 

3ª - Não

4ª - Não

1ª - Concordo. Estou em uso do Tecfidera , foi minha segunda droga.Muito melhor do que a primeira .Menos 
sofrimento físico , adaptação e qualidade de vida melhor .Não ter que carregar injetável refrigerado , 
preparar a pele , ter os calombos pós aplicação ... ou as alterações como quadro gripal .O Tecfidera para mim 
, apenas dá flush e diarreia , às vezes .Acho muitos menos efeitos colaterais .E a qualidade de vida é 
incomparável .

5ª - Não
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